

Neuquen CyN-: Limpieza urbana fue el tema por el que más denuncias presentaron en los últimos diez años, según un informe técnico-estadístico de la Defensoría del Pueblo. Le siguieron Ruidos molestos, Espacios públicos y Arbolado urbano, y Agua y saneamiento.

Neuquén.- Tomando como base las denuncias de los vecinos ante la Defensoría del Pueblo relacionadas con los problemas ambientales, el área Técnica del mencionado organismo elaboró una investigación con el objetivo de construir el primer escalón para un diagnóstico ambiental de la ciudad.

A comienzos del mes pasado la Defensoría presentó el mapa del pasivo ambiental de la ciudad a partir de las denuncias recogidas durante el período 1999-2008 ubicando cada una de las problemáticas que aún están sin resolverse.

Ahora, el citado organismo, agregó al mencionado trabajo la elaboración de un informe estadístico, al que accedió en forma exclusiva La Mañana de Neuquén, conformado a partir de las denuncias recibidas por la comunidad y que fueron divididas en siete temas: Limpieza urbana, Espacios públicos y arbolado urbano, Ruidos molestos, Agua y saneamiento, Impacto ambiental de actividades, Antenas y otros.

El tema en el que recayó la mayor parte de las denuncias de vecinos en la Defensoría fue Limpieza urbana con 22 por ciento, seguido por Ruidos molestos (19 por ciento), Espacios públicos y arbolado urbano (18 por ciento), Agua y saneamiento (15 por ciento), Impacto ambiental de actividades (12 por ciento), otros (9 por ciento) y, por último, Antenas (5 por ciento).

La distribución territorial de las actuaciones en los últimos diez años estuvieron ubicadas en los barrios del área Centro Este, Centro Oeste y Centro Sur en un 19 por ciento, mientras el 61 por ciento en el resto de los barrios de la ciudad.

En este sentido, el Defensor del Pueblo, Juan José Dutto resaltó que "no hay ni un sólo sector de la ciudad que esté excluido de tener problemas ambientales irresueltos y si bien los más graves tienden a darse en los barrios periféricos como el desborde cloacal, la conclusión es que son pocos los vecinos privilegiados que viven en zonas que no presentan problemáticas ambientales".

Durante el año 2008, el 24 por ciento de los reclamos sobre cuestiones ambientales recayó en Limpieza urbana y espacios públicos y Arbolado urbano, siguiendo Impacto ambiental de actividades con un 14 por ciento. Luego se identificaron los temas Ruidos molestos, Agua y saneamiento y Otros con el 12 por ciento cada uno, mientras que Antenas le correspondió el 2 por ciento de los reclamos.

Limpieza urbana

"Cuando se hace referencia al tema limpieza urbana, además de la tarea de recolección de residuos reconocida por la opinión pública, los reclamos de los vecinos identificaron, entre otras problemáticas, el barrido y limpieza de calles y veredas, limpieza de edificios públicos y de

baldíos, baldíos abiertos con basura y yuyos, volcado de escombros en sitios no previstos a tal efecto, falta de riego en las calles sin asfalto, acumulación de basura en obras inconclusas y presencia de indigentes", señala el informe.

El Asesor Técnico en Urbanismo y Medio Ambiente de la Defensoría del Pueblo, arquitecto Andrés Rabassa, manifestó que uno de los problemas relacionados a la basura que sobresale es "el mal manejo de los residuos peligrosos" para lo cual no hay legislación "que nos indique con qué nivel de control están operando".

Espacios públicos y arbolado urbano

La mayor parte de las quejas de los vecinos durante estos diez años que abarca el informe están vinculados con la falta de cuidado y mantenimiento de los espacios verdes, particularmente las plazas del centro de la ciudad; en tanto, en los barrios los reclamos se inclinaron por la falta de desarrollo de los espacios público y del arbolado. También, según el informe, los reclamos estuvieron enfocados en la falta de acceso a las costas de los ríos Limay y Neuquén, la contaminación de la laguna del barrio San Lorenzo, las pintadas de espacios públicos durante las campañas políticas, iluminación de plazas, podas y talas de árboles. Ruidos molestos

"Las denuncias son numerosas y abarcan especialmente el tránsito en general, la actividad de los locales bailables, confiterías y salones comunitarios, las construcciones de diversa magnitud, la actividad de las iglesias, la carga y descarga de mercaderías y las picadas de autos en calles céntricas", describe el informe que, además, resalta que existen numerosos conflictos entre vecinos por el elevado volumen de los equipos de sonido en domicilios. Aqua y saneamiento

Las deficiencias en el servicio de agua y saneamiento, según lo analizado por la Defensoría del Pueblo, abarca toda la ciudad "a pesar de la obligación del Estado de proveer agua potable en calidad y cantidad suficientes", sostuvo Rabassa.

Respecto al saneamiento, la insuficiente capacidad de procesamiento de los líquidos cloacales evidencia el retraso de las inversiones con respecto al crecimiento de la ciudad, precisó el informe.

También sostienen la problemática de los canales a cielo abierto o parcialmente entubados que atraviesan zonas urbanas, la gran cantidad de desechos ubicados en esos puntos, baja presión del agua en diferentes períodos del año, rotura de caños en las calles, conexiones clandestinas, aguas servidas en los patios, funcionamiento de las plantas de tratamiento del Epas (Tronador y Parque Industrial), contaminación de canales como Saavedra, Bejarano, 12 de Septiembre, y contaminación de los arroyos Durán y Villa María.

Impacto ambiental de actividades

Industrias y centros comerciales instalados en barrios residenciales y obras en construcción, provocaron en estos diez años las quejas y molestias de los vecinos. En otros casos, las actividades son de alto riesgo ambiental como la explotación petrolera, las canteras y extracción de áridos en la barda y en la costa de los ríos, los desechos hidrocarburíferos y la contaminación por quema de neumáticos.

Además en el informe se hace mención de los edificios torres en el microcentro, el proyecto Paseo de la Costa y el del Shopping Neuquén y los grandes emprendimientos edilicios. Otros reclamos

La Defensoría del Pueblo identificó y registró una amplia variedad de reclamos ambientales por parte de la ciudadanía, encuadrados en el ítem Otros, que van desde los espacios publicitarios en la vía pública, presencia de lavacoches, perros salvajes, impactos generales del Proyecto

Paseo de la Costa, asentamientos espontáneos en zonas de riesgo aluvional o inundables.

Más participación y preocupación

El asesor técnico en Urbanismo y Medio Ambiente de la Defensoría del Pueblo destacó la colaboración de los vecinos para identificar los problemas ambientales.

El aumento en los últimos años de la cantidad de reclamos y denuncias presentadas por los vecinos de la ciudad en relación a problemáticas de tipo ambiental significa para Andrés Rabassa, asesor técnico en Urbanismo y Medio Ambiente de la Defensoría del Pueblo de Neuquén, "una mayor participación y preocupación de la gente por estos temas, y evidencia la falta del diseño de políticas públicas de cuidado y protección del ambiente por parte de los poderes ejecutivos municipal y provincial". "Entendemos que la política ambiental debe regirse por tres principios: ser integral, sustentable y con una participación efectiva de los vecinos". El especialista prevé que en los próximos años las problemáticas ambientales "más fuertes" serán "agua y saneamiento, limpieza urbana y, fundamentalmente, residuos sólidos urbanos, siendo estos dos los que provoca mayor preocupación". Consideró que esto tiene relación "con la falta de manejo de los residuos sólidos urbanos a pesar de que existe normativa al respecto". Y citó como ejemplo, el niño quemado con una pila de carbón activado en un terreno del barrio Confluencia, en febrero pasado.